

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Sábado 14 de Mayo de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 419.

Nuestra Escuadra.

Cuando los *yanquis*, completamente desorientados, creían ver á nuestra escuadra de vuelta de Cabo Verde y en las proximidades de Cádiz, aparece ésta en la colonia francesa, la isla de la Martinica, en disposición de colocarse, en menos de dos días, en presencia de los barcos de los enemigos, en aguas de Puerto Rico, ó de ir, en poco más de cuatro días, á la isla de Cuba á forzar el bloqueo.

El telegrama del comandante de nuestra escuadra lo recibió ayer el señor ministro de Marina. Después lo comunicaba al Consejo de ministros, reunido al terminar la sesión del Congreso, y allí se discutían los rumbos que puede tomar y las instrucciones que lleva el señor Cervera, dentro de las cuales obrará como su pericia, valor y patriotismo le aconsejen para su más seguro triunfo.

Si durante todos estos días ha habido aquí una intensa zozobra por desconocerse el paradero de la escuadra, no ha sido menor el desconcierto que reinaba en las esferas oficiales de los Estados Unidos y la gran alarma que allí producían las contradictorias noticias sobre la marcha de los barcos españoles.

Y es evidente que Sampson ha estado pendiente de los movimientos que ignoraba de nuestra escuadra, sin atreverse á emprender acción alguna hasta que pudiera dirigirla con toda seguridad, deshechas las inquietantes incertidumbres.

Aún han de durar éstas para los *yanquis*, pues no es forzoso que los barcos que manda Cervera vayan á San Juan de Puerto Rico para darse de manos á boca con los acorazados y cruceros americanos.

No ha de ser para éstos tan fácil aquel programa lleno de blandronadas, según el cual el almirante Sampson se proponía destruir la escuadra española, bombardear inmediatamente la capital de Puerto Rico y apoderarse de ella si resistía.

Aún no han realizado ninguno de los puntos de su atrevido plan, y aún éste se encuentra sujeto á lo que el destino quiera y á lo que hagan nuestros barcos. Hasta ahora nosotros, sin echar tanta fuerza por la boca, no hemos tenido otro revés serio que el de Cavite; y en cambio, según noticias oficiales procedentes de los Estados Unidos, les hemos inferido grave daño en el combate de Cárdenas. Como nosotros perdimos en Manila al capitán Cadarso, ellos han perdido en Cárdenas varios oficiales de su escuadra. Con la diferencia esencial que allá en Cavite venció la superioridad y el número, y en Cárdenas ha vencido el valor y la pericia y la certera puntería de dos pequeños cañoneros que luchaban contra un acorazado.

La escuadra española ha llegado á la Martinica, de donde tendrá que salir, por razón de neutralidad, á las veinticuatro horas. Se supuso al principio que entró en Fort de France, de arribada forzosa, con motivo de tener necesidad de algunas pequeñas reparaciones el *Vizcaya*. Pero parece que eso no es cierto, y que la llegada á la colonia francesa se debe á un plan del señor Cervera.

Penetrar ese plan sería obra difícil, y aunque se conociera, obra antipatriótica el revelarlo. Los cálculos que se hagan sobre ese hecho de encontrarse en la Martinica tendrán que ser todos aventurados, pues lo mismo puede recibirse

dentro de algunas horas la noticia de un combate sangriento, que la de haber realizado un movimiento bien combinado por el que resulte la escuadra española en Santiago de Cuba, ó delante de Puerto Rico ó con rumbo á la Habana.

Confíemos en la ciencia y en el valor de nuestros marinos; esperemos que la suerte, que ya se ha declarado en Cárdenas por nuestra causa, nos seguirá siendo favorable.

(De *El Liberal*.)

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.
Madrid 13 de Mayo de 1898.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Ha tenido interés la excitación hecha al Gobierno esta tarde en la sesión del Congreso por el señor García Molinas.

Después de confirmar el ministro de la Guerra que los barcos americanos, siguiendo procedimientos que, por lo visto son para ellos naturales, no se atienen á la práctica de notificar previamente el bombardeo, ha pedido al Gobierno que proteste ante Europa y la América culta contra esas agresiones sin previo aviso.

Eso no se puede tolerar por los neutros, porque quebranta todas las prácticas internacionales.

Las noticias de la guerra han producido buen efecto en los centros de negocios y en los círculos políticos.

En las tablillas de anuncios de las Cámaras se colocaron los partes oficiales, y grupos de diputados y senadores los leían con avidez.

De crisis se ha hablado menos que ayer, sin duda por haberse enterado todos del aplazamiento.

El señor Gamazo se ha indispuerto repentinamente y no ha ido por el Congreso. Sus amigos, como si obedecieran á una consigna, callan por ahora.

Sobre la conferencia que ayer celebró el señor Sagasta con dicho personaje se dice poco; pero lo suficiente para que se sepa que no habló claro ninguno de los dos.

Ni el señor Sagasta pidió resueltamente al señor Gamazo su concurso personal para el nuevo Gobierno, ni éste se dió por enterado de que había una crisis tan fundamental.

Esto revela hasta donde llegan las habilidades de la política en tan críticos momentos.

Con tales procedimientos van y vienen rumores y noticias sobre ofrecimientos y resistencias.

Pueden los sagastinos decir que el señor Gamazo no quiere ir al Gobierno ni atado, originando dificultades al señor Sagasta y su partido; pueden los gamacistas afirmar que se trata de coger con tiempo al diputado por Medina para después de tenerle en el Gobierno, hacer con él mangas y capirotos, poniendo por delante ejemplos de gran valía.

Lo que parecía natural es que en circunstancias tan críticas se hiciera por todos una política más clara y levantada.

Llamó mucho la atención esta tarde la

presencia del capitán general señor Dabán en el Congreso.

No tué por curiosar, sino á ver al señor Sagasta, con quien se encerró en el despacho de ministros de la Cámara.

¿Qué trataron presidente y capitán general?

Eso es lo que no se ha averiguado todavía, pero algo de importancia debió ser objeto de la conferencia.

A última hora he conocido el objeto de la conferencia del general Dabán con el presidente del Consejo y algunos ministros.

Estando Madrid en estado de sitio y tratándose de asuntos militares que revisten importancia, no me encuentro con libertad bastante para dar cuenta á nuestros lectores de las noticias que han llegado á mi.

Hoy se han verificado sorteos de oficiales y tropa con destino á Filipinas.

Los diputados por Puerto Rico han visitado á última hora de la tarde al ministro de Ultramar para conocer las causas que impiden la constitución de las Cámaras insulares de aquella isla.

La comisión general de Presupuestos del Congreso se ha reunido esta tarde y ha aprobado la totalidad del de ingresos.

También ha resuelto reformar el artículo que se refiere al impuesto de Guerra, y conceder mayores beneficios á los azúcares que se importen á la Península.

Como á última hora de la tarde se dirigiera el señor Sagasta al salón de ministros, se creyó que en él recibiría á algunos personajes citados y comenzaría desde luego los trabajos preparatorios para la solución de la crisis; pero el señor Sagasta no ha recibido más que á amigos particulares que iban á consultarle algunos asuntos.

Como fuera preguntado el señor presidente si tenía citado para hoy á algún exministro, contestó que no; pero que mañana al ir á Palacio, declararía oficialmente la crisis.

También le preguntaron al señor Sagasta si era cierto que pensaba formar un Gabinet *chico*, á lo que contestó don Práxedes que si no lo formaba *grande* será porque *no pueda*.

Los senadores y diputados por Puerto Rico han teleografiado esta tarde á la capital de la isla felicitando calurosamente al ejército, á la marina y al pueblo, por la defensa de la ciudad contra la agresión de la escuadra norteamericana.

Al mismo tiempo dan cuenta de los acuerdos adoptados en las sesiones celebradas hoy por las Cámaras.

El Corresponsal.

Cañoneo de Cárdenas

SEGÚN EL CORRESPONSAL
DE EL IMPARCIAL

Noticias de origen oficial me permiten asegurar que los torpederos norteameri-

canos que intervinieron en el cañoneo de Cárdenas han sufrido grandes averías por el fuego de la plaza.

Los torpederos de que se trata son el *Winslow* y el *Tecumseh*.

Una granada de las baterías españolas ha hecho volar el polvorin del *Tecumseh*.

Otro proyectil disparado por los españoles penetró en el polvorin del *Winslow*, produciendo una explosión que mató á un alférez, á tres fogoneros y al cocinero.

Muchos tripulantes resultaron heridos.

Washington 12 (7 tarde)

Las noticias exactas de lo que en Cárdenas ha ocurrido en lo que se refiere á la intervención de los dos torpederos citados, es la siguiente:

El torpedero *Winslow* entró en la bahía de Cárdenas para cercionarse de los medios de defensa que tenían los españoles.

Nuestros cañoneros empezaron en seguida sus disparos con tan buena puntería, que al segundo cañoneo le destruyeron la caldera al *Winslow*. Este, sin gobierno, empezó á derivar hacia la playa.

El torpedero yanqui *Hudson* acudió en auxilio del *Winslow* y recibió multitud de proyectiles, siendo milagro que no se fuera á pique.

Sus cañones no alcanzaban á las baterías españolas.

El cañonero protegido *Wilmington* trató de defender á los otros barcos yanquis, y disparó sus cañones con mucha rapidez.

Un proyectil de los cañoneros españoles cortó el cabo que el *Hudson* había largado al *Winslow* para llevarsele.

Después de 20 minutos de faena logró echar otro cabo al *Winslow* y remolcarlo, retirándose de la bahía.

El *Hudson* lleva también averías considerables.

Además de los yanquis muertos de que antes he hablado, murieron el comandante Bernadow y varios marineros que habiendo sido heridos al comenzar la acción, no han podido ser curados.

Ha llegado á Cayo Hueso el *Hudson* conduciendo los cadáveres horriblemente mutilados de los oficiales y marineros que han pagado con su vida el ataque á Cárdenas.

Para disminuir el efecto que en la opinión han causado las grandes averías sufridas por los torpederos *Winslow* y *Tecumseh*, el gobierno ha hecho publicar la noticia de que el fuego de los barcos norteamericanos echó á pique á un cañonero español.

Se refiere al *Antonio López*, que es una chalupa de vapor, á la que se había puesto un cañón al comenzar la guerra.

Añade la versión oficial que las fuerzas norteamericanas desembarcaron en el faro de Diana, ocultando que éste se halla en una isleta separada bastantes millas de la costa y en la que no ha habido nunca guarnición.

El comandante del *Hudson*, que ha sido herido al llegar á Cayo Hueso ha elogiado el valor y la pericia de los marinos españoles.

Buscando represalia.

Se ha ordenado que el barco de guerra *Machias* salga para Cárdenas á fin de secundar el bombardeo.

Desconfianzas.

Como Máximo Gómez y la junta re-

volucionaria de Nueva York habían asegurado que serían muy fáciles los desembarcos, lo sucedido en Cienfuegos y en Cárdenas ha producido un efecto de reacción contra los rebeldes cubanos.

El problema de los desembarcos preocupa grandemente al gobierno.

Este opina ya que es necesario para lograr un desembarco eficaz enviar los grandes barcos de la escuadra, bombardear seriamente y enviar á tierra en cuanto sea posible, baterías que aseguren la aproximación á la costa de las barcasas que conduzcan la tropa.

Miedo á los cañones.

El gobierno ha ordenado á los barcos de guerra norteamericanos que no se acerquen á las plazas fortificadas de Cuba, á fin de evitar que los causen averías los cañones españoles.

Bombardeo de Puerto Rico

LO QUE DIJO SAGASTA

Al salir de Palacio ayer, á las doce y media de la tarde, el señor Sagasta ha confirmado la noticia que desde anteayer circulaba, de haber sido bombardeado Puerto Rico por la escuadra americana.

El Sr. Sagasta manifestó que se había recibido un telegrama del capitán general de la pequeña Antilla, en el cual, después de dar la noticia del bombardeo de San Juan de Puerto Rico, añade que la escuadra enemiga tuvo que retirarse, ante la resistencia fuertísima de la plaza.

La escuadra yanqui se retiró con grandes averías, habiéndose visto desde la plaza que llevaban á remolque, y completamente destrozado, á un gran crucero.

Nuestras pérdidas han sido de poca consideración, atendiendo á lo poderoso de la escuadra enemiga.

Hemos tenido solo cuatro muertos y varios heridos.

Los daños causados en la población han sido también de escasa importancia.

El general Macías termina su telegrama ponderando el entusiasmo que reina en San Juan de Puerto Rico.

La noticia, que ha circulado con rapidez asombrosa por todos los círculos, ha sido acogida, como es natural, con gran regocijo.

Bombardeo de Cárdenas y Cienfuegos.

PARTE OFICIAL

Capitán general á ministro Guerra: «Ayer aumentó el bloqueo de Cienfuegos hasta cinco buques, y hoy, á las ocho de la mañana, rompieron el fuego, vivamente contestado por baterías entrada. Apoyó el enemigo, en vivo cañoneo de más de 600 disparos de todos calibres, operación desembarco en Boca Arimao con lanchones remolcados por botes de vapor, llegando algunos á desembarcar; pero apostadas fuerzas convenientemente, fueron enérgica y victoriosamente rechazados en toda la línea por los fuegos de fusilería, obligándoles á reembarcar con precipitación y retirarse con bajas considerables, á gran distancia, hacia el Oeste, después de cinco horas de fuego, en que sólo nos causaron 14 heridos y algunos desperfectos, especialmente en el faro.

El general Aguirre hace constar el levantado espíritu y entusiasmo de la población de Cienfuegos, toda dispuesta al lado de las tropas, que á su paso vitoreaban, repartiéndoles las señoras refrescos y cigarros y asistiendo cuidadosamente á los heridos.

Parece que este ataque estaba combinado con gran concentración de partidas, batidas estos días en lomas y Ciénaga.

Mientras tanto, los buques enemigos que bloqueaban Cárdenas intentaban á medio día la entrada por el canal de Cayo Aralupa, en aquella bahía, consiguiéndolo y fondeando, hasta una milla de los muelles, uno de gran porte.

Desde siete millas rompieron nutrido fuego sobre tres cañoneros replegados en el puerto y sobre aquella descubierta plaza, que manda el coronel Moncada, guarnecida por voluntarios, bomberos, movilizados y una compañía infantería marina, todos los cuales, poseídos de gran entusiasmo y vitoreando al rey, al ejército y á los marinos, rechazaron, con sólo fusilería, los botes que llevaban fuerzas de desembarco, mientras los cañoneros cooperaban, causando graves averías, inutilizando por completo un *destroyer* y obligando á los buques enemigos á retirarse fuera de bahía con *destroyer* á remolque y muchas bajas.

El pequeño cañonero *Antonio López* ha estado heroico en el combate, que ha durado cuatro horas.

La guarnición tuvo sólo cinco heridos y contusos; los cañoneros algunos heridos y averías consiguientes á tan corta distancia de cuatro buques de mayor porte; la población pocos desperfectos, habiendo penetrado un proyectil en el consulado inglés. Este hecho parece también combinado con gran concentración de partidas, que ayer fueron batidas hasta San Miguel. No hubo previo aviso ni en Cienfuegos ni en Cárdenas para bombardeo y ataque.

Felicito al general Aguirre, coronel Moncada, tropa, Marina, voluntarios y bomberos, por brillante comportamiento y resultado, así como al vecindario de ambas poblaciones, que con tan señalado espíritu y pruebas de lealtad y entusiasmo estuvo al lado de las autoridades y guarniciones desde los primeros momentos.

BLANCO»

DEL EXTRANJERO

La guerra con los EE. UU.

Noticias de Filipinas.

Nueva York 13.

El *New York Herald* publica un telegrama de su corresponsal de Hong Kong, con interesantes noticias de Manila, de donde había llegado el cañonero inglés *Linnet*.

A la salida de este barco, quedaban anclados en la bahía de Manila los cruceros inglés *Immortality*, francés *Bruhít*, alemanes *Kormoran* é *Irene*, y japonés *Akitonshina*.

Los extranjeros residentes en Manila temían que los insurrectos saqueasen la ciudad, en el caso de que los españoles fuesen derrotados.

El capitán general señor Augusti, había amenazado con fusilar á quien enviase noticias.

Mucha gente deseaba marcharse, y tenía que permanecer en la ciudad por carecer de medios para salir de ella.

En el vapor inglés *Esmeralda*, que llegó á Manila el 1.º del corriente, esto es, el mismo día del combate de Cavite, hubieron embarcado 1.200 personas que pagaban 100 dollars cada una por su pasaje; pero no pudieron hacerlo porque se prohibió la salida.

Respecto de la derrota de los españoles, el corresponsal del *Herald* envía declaraciones que supone hechas por el almirante Montojo, las cuales reproduzco con las naturales reservas.

El almirante Montojo hizo observar que el crucero *D. Antonio de Ulloa* carecía de armamento suficiente para combatir.

Añadió que tuvo 400 muertos y 600 heridos á bordo de los barcos y 24 muertos y 150 heridos en tierra.

Insistió en que hubiera preferido librar batalla en la bahía de Subic, donde estuvo ocho días con la escuadra; pero se convenció de la insuficiencia de los fuertes, y como se hubiera necesitado un mes para instalar en Subic la artillería que estaba en Cavite, se persuadió de que sería derrotado si aceptaba allí el combate.

En Cavite hizo todo lo posible para resistir, y afirma que el comodoro Dewey le escribió una carta diciéndole que deseaba estrecharle la mano y felicitarle por su bravura.

No intentó salir de la bahía de Manila bajo la protección de las baterías por la superioridad de los buques norteamericanos.

Se trasladó al *Don Juan de Austria* después de haber recibido el *Reina Cristina* 70 granadas, tener incendiada la proa, destrozado el timón, cortado el tubo de vapor de los condensadores y destruido el puente.

Apenas izó el pabellón almirante en el *Don Juan de Austria*, este barco fué blanco de los cañones yanquis, que produjeron efectos terribles.

Juzgando entonces inútil la prolongación del combate, ordenó á los comandantes de los barcos que los barrenasen para echarlos á pique, y se fuese á tierra con las tripulaciones.

Entre los pasajeros del *Linnet* llegados á Hong-Kong, se encuentra el maquinista del *Isla de Mindanao*, que fué destruido al principio del combate, y quedó encallado al Mediodía, á dos kilómetros de la costa. Entonces los norteamericanos le dispararon 18 cañonazos, creyéndole abandonado, y lo incendió el cañonero *Concord*.

La tripulación del *Isla de Mindanao* sufrió mucho antes de llegar á Manila.

El general Augusti se niega á rendirse.

Han zarpado de Manila los buque extranjeros que allí había, creyendo que la ciudad será bombardeada dentro de pocas semanas.

En el ministerio de Marina se ha recibido un despacho del almirante Dewey, que dice sustancialmente:

Continúo en la misma situación en que estaba. Océpome en trasbordar el material aprovechable de la escuadra enemiga y el encontrado en el arsenal, así como los víveres que había en éste. Sostengo rigurosamente el bloqueo. Entre los buques españoles destruidos figuran el *Anda* y el *Argos*.

DESDE LA HABANA

Habana 12.

Confírmase que las baterías del Veda-do causaron días atrás averías al *Morill* y al *Wickburg*, y se cree que estos barcos han dejado de tomar parte en el bloqueo de la Habana.

Hoy se hallan á la vista de este puerto tres barcos mercantes armados.

Dicen de Caibarien que un barco norteamericano pequeño entró en el canal de aquel puerto. Salieron seguidamente á batirle cinco cañoneros, que le hicieron huir.

Hoy por la mañana ha sido cañoneado Jicotea (Pinar del Rio) por los barcos norteamericanos, que intentaron un desembarco, el cual fué rechazado por el destacamento encargado de custodiar dicho punto.

Se ha verificado con toda solemnidad

el acto de jurar el general Blanco la Constitución autonómica.

El general dijo, al terminar, que con esto quedaba cumplida la voluntad nacional.

Se ha concedido la cruz de María Cristina al comandante de la cañonera *Antonio López*, D. Domingo Montes, por su comportamiento en la defensa de Cienfuegos.

El Sr. Montes es natural de Santiago de Cuba.

Al retirarse de la bahía de Cienfuegos los barcos norteamericanos, el cañonero *Terror* remolcó al *Erickson* por el canal de la Chalupa, única entrada que no está defendida por torpedos.

Anoche y hoy han continuado los buques norteamericanos á la entrada de la bahía.

Los periódicos de la Habana tributan hoy grandes elogios á los defensores de Cárdenas y de Cienfuegos.

El gobernador general al ministro de Ultramar:

Acabo prestar juramento ante Cámara de acuerdo con artículo 28 Constitución colonial, habiendo recibido en el trayecto y en el Parlamento las mayores muestras de afecto y adhesión á España, quedando con este acto definitivamente implantado el régimen autonómico en esta isla.

He cumplido, pues, con el leal concurso de todos partidos y todas clases sociales del país, la primera parte de la misión que me fué encomendada; y si no está también la segunda, que era terminación guerra, cúlpese á Estados Unidos que han venido á encenderla cuando estaba próximo su fin.

El corresponsal del *Herald* que asistió al combate de Cárdenas telegrafía las mismas noticias que publican los periódicos de Madrid esta mañana.

Añade sólo que los marineros heridos á bordo del *Winslow* son seis, y que en ese barco estallaron 75 espoletas.

Los oficiales del *Hudson* pretenden que destruyeron los fuertes de Cárdenas.

Desde Londres

Londres 13.

Noticias de Manila dicen que el general Montojo llamó repetidas veces la atención del Gobierno de Madrid sobre la deficiencia de sus buques. Añaden que carecía de torpedos, construyéndose algunos á última hora al estilo casero. Dewey envió un mensaje á Montojo manifestándole deseaba estrechar su mano por la gallardía con que pelearon los españoles ante el fuego terrible de la escuadra.

Esta dismanteló con sus fuegos los fuertes de Cavite, obligando á los españoles á evacuar la plaza, que fué saqueada por bandas de tulísanes antes que desembarcaran los yanquis.

Los tres días siguientes Manila estaba casi desierta, las tiendas cerradas, suspendido todo movimiento.

Decidida actitud de la guarnición hizo comprender á Dewey su impotencia para tomar á Manila, desistiendo de bombardearla. La población va recobrando su aspecto ordinario.

Los americanos tomaron carbón de tres buques ingleses fondeados en la bahía.

Se han dictado enérgicas disposiciones para rechazar toda invasión. Sobran medios para resistir una larga campaña, con éxito seguro, si de Madrid ayudan con disposiciones activas é inteligentes.

Procedente de Manila llegó ayer á Hong Kong el cañonero inglés *Linnet* conduciendo la correspondencia del Ar-

chipiélago previo acuerdo entre el gobernador general, el cónsul inglés y el almirante Dewey. Este siguió embarcado á bordo de la escuadra americana que está fondeada cerca de Cavite.

Dewey se encuentra imposibilitado de hacer otra cosa que embarcar las municiones de boca y guerra encontradas en el arsenal de Cavite.

Su situación se considera aquí rara y difícil.

Los españoles muestranse muy animados y seguros de rechazar cuantas fuerzas americanas desembarquen. Tienen 25.000 soldados, y los voluntarios, ya muy numerosos, aumentan diariamente.

A consecuencia de las disposiciones tomadas por las autoridades y de la propaganda que se viene haciendo, se han presentado numerosos rebeldes.

Otros, formando bandas sueltas, recorren el país, matando y destrozando cuanto cae en su poder.

La impresión general es que los americanos necesitarán un ejército enorme y una campaña larguísima para dominar la isla.

En la bahía de Manila están fondeados dos buques alemanes, un francés, un japonés y un inglés. Esperan la llegada de un buque ruso y otros ingleses y alemanes.

Todos los periódicos de hoy publican detalles acerca de la derrota de los yanquis en Cárdenas y Cienfuegos que ha producido honda impresión en Cayo-Hueso.

El cañonero *Veinslow* ha quedado inservible.

Murieron cuatro y resultaron heridos seis.

En los Estados Unidos van comprendiendo ya que apoderarse de Cuba es una empresa muy difícil, pues exige una campaña larga y sangrienta.

Las operaciones preliminares de la invasión van despacio y se ordenan nuevos costosos preparativos.

El vapor aviso yanqui *Tyr* enarbolando bandera danesa ha entrado y salido varias veces en San Thomas para adquirir y comunicar noticias.

El cónsul de España ha protestado ante las autoridades, las cuales trataron de detener al *Tyr* que arrió bandera huyendo á toda máquina.

DESDE PARÍS

París 12.

Los periódicos de hoy protestan contra las falsas afirmaciones de varios marineros yanquis de la escuadra bloqueadora, los cuales aseguran que el *Lafayette* desembarcó oficiales franceses en la Habana.

Dicen que esta falsedad tiende á perturbar las buenas relaciones entre Francia y los Estados Unidos.

Francia—añaden—cumple lealmente los deberes de neutralidad.

Los periódicos de hoy publican detalles de los combates habidos en Cienfuegos y Cárdenas, y felicitan á los españoles por las victorias obtenidas.

Desde Nueva York.

Nueva York 13.

El corresponsal del *Herald* en Madrid dice que es inminente una crisis ministerial.

Entiende que la opinión en España desea la paz y que lograrla será el objetivo primordial del nuevo Gobierno.

Afirma que ningún Ministerio del que formen parte Gullón ó Moret tendrá autoridad para entablar negociaciones de paz.

Reina aquí gran ansiedad por las noticias contradictorias que se reciben de la escuadra española.

En Massachussets, sobre todo, la excitación es extraordinaria. Los tripulantes del buque alemán *Alexia* han dicho que han encontrado cerca de aquellas costas dos buques de guerra españoles.

A consecuencia de eso, el departamento de Marina ha cambiado sus instrucciones.

Eso sucede todos los días, y aquí ya no hay quien se entienda.

Telegrama oficial.

El gobernador general al ministro de Ultramar:

HABANA 12 (12 m.)

Madrid 13 (3 t.)

Ayer tarde al mismo tiempo que ataques Cárdenas y Cienfuegos enemigos intentaron desembarco en Jicotea (Pinar del Rio) combinado con partida insurrecta de 300 hombres, que bajó á la playa protegiendo desembarco.

Teniente coronel Elola batió partida, rechazando al mismo tiempo desembarque.

Destrozos de los bombardeos de ayer.

Cienfuegos: caseta cable, faro, casa ¿Vijear?, un bohío; en la población ninguno. Inmediaciones faro cubiertas cascós, de unos 800 disparos que hicieron; desgracias personales, dos paisanos muertos, 14 heridos tropa; algunos caballos.

Cárdenas: consulado inglés; almacén Torontegui incendiado; varias casas destruidas; cañonero *Antonio López* con serias averías. Desgracias personales, dos muertos, cinco heridos tropa, dos marineros.

Blanco.

ZAMORA AL DIA

Ternera vacunada.

Los días 14 y 15 del corriente á las tres de la tarde y en la casa del señor Carrascal, (Puebla de la Feria número 6), se extraerá la linfa á una hermosa ternera, que dicho señor, acompañado del médico don Arturo Rodríguez, han vacunado.

Los honorarios son, por cada vacunación en dicho centro, dos pesetas y si alguna familia desea que la linfa se lleve á domicilio, cinco pesetas.

Mañana se celebrará en el barrio del Espíritu Santo la romería de San Isidro.

Don Clemente Ocampo Hernando, vecino de San Miguel de la Rivera, ha puesto en conocimiento del alcalde de dicho pueblo, que su hijo político Justo Fernández Díez había desaparecido de su casa ignorándose su paradero.

Los labradores que deseen vender forrage, pueden pasar á las oficinas de Almansa para enterarse del precio y condiciones.

El día 28 del corriente mes se verificará en el juzgado de instrucción de esta capital, el sorteo de la junta del partido, para la formación de las listas de jurados.

Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de Otero de Bodas, sin más retribución que los derechos de arancel.

Ha desaparecido de la casa paterna de la villa de Fermoselle, el joven de 19 años de edad Antonio de la Peña Santos.

Por el juzgado de primera instancia de esta capital, se cita á Victoriano Valle Dieguez, natural del Pego, para que se presente ante este juzgado á prestar declaración en la causa que se le sigue por el delito de robo.

Nuestro querido amigo el diputado á Cortes por esta capital, D. Angel Galarza y Vidal, ha sido nombrado vocal de la Junta Consultiva del Instituto Geográfico y Estadístico.

Reciba nuestra cariñosa felicitación.

SUSCRIPCION NACIONAL

Banco de España en Zamora.—Hasta hoy se han entregado las cantidades siguientes:

	Pesetas.
Suma anterior.	32.070.89
El Ayuntamiento, por los vecinos de Santa Eulalia.	63.79
El id. por los vecinos de Fresno de Sayago.	146.11
El id. por los vecinos de Arcenillas.	120.95
El id. por los vecinos de Cerecinos del Carrizal.	324.00
Sociedad <i>Círculo del Teatro</i> , por los beneficios obtenidos en la becerrada del 1.º del corriente.	2.280.95
Total.	35.006.69

Al salir anoche de dibujo de la Escuela de Artes y Oficios, dos muchachos de corta edad promovieron una disputa, saliendo uno de ellos con una herida en un muslo, producida por una arma punzante, que fué curada en el Hospital de la Encarnación.

Esta noche se pondrá en escena en el Teatro *Liceo Zamorano* la bonita operata en tres actos, titulada *la Mascota*. Según tenemos entendido esta noche se verá muy animado el pequeño coliseo.

Mañana estreno de *la Viejecita*.

El ferial de ganados en el día de ayer estuvo algo más animado que el día anterior aunque las transacciones fueron bastante medianas.

Ha sido nombrado Agente ejecutivo de la 4.ª zona de Villalpando, don Manuel Barrios.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Defunciones.

Fernando Salazar Cuerdo.
Martina García Hernández.

El día 20 del actual se verificará en el pueblo de San Miguel de la Rivera, la subasta del encabezamiento de consumos.

El señor Gobernador civil ha impuesto la multa de 17 pesetas 50 céntimos á todos los Ayuntamientos que no han remitido el presupuesto ordinario que ha de regir en el próximo ejercicio, manifestando que si en el término de diez días no han satisfecho la mutal, empezará á correr el recargo del 5 por 100 diario hasta llegar al duplo de la misma.

ULTIMA HORA

De nuestro corresponsal especial.
Madrid 14 (12,25 t.)

De Filipinas.

Según cablegramas de Hong-

Kong, ha tenido lugar en Cavite una fuerte refriega entre los insurrectos filipinos y los yanquis, consiguiendo aquéllos derrotar á éstos que huyeron despavoridos, abandonando los cadáveres de varios compañeros que murieron á manos de dichos insurrectos.

Madrid 14 (12 40 t.)

La bandera Española.

Los insurrectos filipinos que derrotaron á los yanquis tuvieron el feliz acuerdo de hacer pedazos y pisotear la bandera norteamericana que ondeaba en Cavite, izando inmediatamente la española en el mismo lugar que ocupaba la yanqui.

El acto fué solemnizado por los insurrectos con calurosos vivas á España.

Madrid 14 (1 t.)

De Cuba.

Nuevamente han intentado los yanquis desembarcar en Cuba según comunica en telegrama oficial desde la Habana el capitán general señor Blanco.

En la madrugada de ayer cinco buques de la escuadra norteamericana pretendieron realizar un nuevo desembarco de tropas en varios puntos de la costa.

Nuestros soldados, como en días anteriores, acudieron prontamente á evitarle, y después de ser rechazados completamente obligando á reembarcar al enemigo, lograron que éste huyese amparado en los buques que protegían la operación.

En la costa se hicieron dos prisioneros que se habían ocultado.

Nuestras bajas han consistido en un oficial muerto y varios soldados heridos.

Madrid 14 (1,50 t.)

Desde Puerto Rico.

El capitán general de Puerto Rico, general Macías, ha dirigido hoy al ministro de la Guerra el siguiente cablegrama.

Los buques que componen la escuadra norteamericana que han verificado el bombardeo sobre esta plaza, se han alejado recorriendo estas costas sin hacer manifestación alguna de hostilidad.

Al amanecer de hoy, sólo se distingue desde el puerto uno á muy larga distancia.

Sánchez Ortíz.

Nuestro queridísimo amigo don Eduardo Prada (hijo) nos dirige el siguiente despacho:

Valladolid 14 (2,45 t.)

Tropas en Marcha.

Hoy han salido de esta capital las tropas destinadas al ejército de operaciones en el Archipiélago filipino.

El pueblo de Valladolid les ha dispensado una entusiasta despedida.

Los reservistas de esa región zamorana, me han encargado dirija un cariñoso saludo de despedida á nuestra bendita tierra.

Prada.

N. de la R.—Dios haga que nuestros queridos paisanos regresen victoriosos de aquellas tierras después de lograr que el pabellón español ondee eternamente en ellas.

HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración á los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella..	> >	3'50 idem.	7 idem.	14 idem.

El pago de la suscripción por año satisfecho adelantado, tiene una bonificación de pesetas 1,50.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Julio Calamita Matilla.

TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana á una columna.	10	00
Id. id. á dos id.	20	00
Id. id. á cuarto de plana.	25	00
Tercera plana á una columna.	7	50
Id. id. á dos id.	15	00
Id. id. á cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana á una columna.	6	00
Id. id. á dos id.	12	00
Id. id. á cuarto de plana.	15	00

ANUNCIOS

En cuarta plana, á dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 14 de Octubre de 1896.

PAPELES PINTADOS

DE

GARCIA HERMANOS

Calle de Alfonso XII, Almacén de Yeso.

Esta casa ofrece al público la grandiosa colección de MIL gustos que acaba de recibir, procedentes de las mejores fábricas de España y del Extranjero.

Por esta razón, nadie debe comprar papeles sin antes ver el inmenso muestrario que ofrecemos y la baratura de los mismos, pudiendo dar una idea al ofrecer entre ellos más de CIEN bonitos gustos en el insignificante precio de treinta á cincuenta céntimos la pieza.

Alfonso XII, Almacén de Yeso.

ZAMORA

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



HAY á la venta relojes de pared y cuadro desde 20 pesetas.

RELOJERIA SUIZA

DEL

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía.

Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

PAPELES PINTADOS

DE

ESPERATO ROBLEDO

PLAZA DEL FRESCO
ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de más de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 25 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosin, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

LA RUBIA
 FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS
 Y TIENDA DE VINOS
 DE
JOSE NIEBERG
 SAN ANDRES 10.—ZAMORA

DROGUERIA

DEL LICENCIADO EN FARMACIA

Don Federico Martínez.

SAN TORCUATO, 6.

Acaba de recibirse una gran partida de azufre flor, que se vende á precios sin competencia.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en *Drogas Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras* y todo lo concerniente á la sección de *Drogueria Medicinal* en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc, etc., á precios económicos.

CASA FUNDADA EN 1872

Drogueria general

DEL

LICENCIADO EN FARMACIA

JOSE GARCIA CAPELO

(antes HIJOS DE V. GARCIA)

Esta casa, la más antigua en la capital, ofrece á su numerosa clientela, surtido completo en Alcaloides, Productos químicos y farmacéuticos, Especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, Aguas minerales, Ortopedia, Artículos para la fotografía, Pinturas preparadas y en polvo, Barnices de las mejores fábricas del extranjero y del país, Brochas y Pinceles de todas clases. Artículos para la Tintorería, Perfumería fina y ordinaria.

Precios sin competencia y plazos y condiciones especiales para consumo importante.

PARA LOS VITICULTORES.—Sulfato de cobre puro para combatir el Mildew, Azufre sublimado para el oidium á precios más baratos que en ninguna otra de la población.

RUA 18,

frente á la calle de Alfonso XII.
ZAMORA

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que ofrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10
Idem id. id. 25....	1	75
Idem id. id. 50....	3	00
Idem id. id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.